

Informe de acción

# PERUSAN: Una alianza de la Red de la sociedad civil SUN unificada y operativa

**País:** Perú**Temas:** Coordinación de la acción mediante la mejora de las capacidades funcionales**Subtemas:** Desarrollo de capacidades para mejorar la coordinación con sectores o grupos**Fecha:** Septiembre 2023

## Resumen



PERUSAN, la Alianza de la Red de la sociedad civil Scaling Up Nutrition (SUN) en Perú, se ha posicionado como referente en materia de seguridad alimentaria y nutricional (SAN) frente a autoridades estatales, llegando a mantener diálogos con directivos ministeriales y a recibir reconocimiento público por parte de la Comisión Hambre Cero del Congreso de la República.





## Período cubierto

- PERUSAN se constituye en julio del 2020, a partir de una alianza anterior: la Iniciativa contra la desnutrición Infantil (IDI), la cual se centraba en la problemática infantil. La pandemia y las crisis asociadas, influyeron para transformarla en PERUSAN, con objetivos más amplios, orientados a contribuir a la seguridad alimentaria y nutricional en el país.
- PERUSAN se constituye como un colectivo de 20 instituciones civiles y 6 expertos, vinculados a la nutrición, la producción de alimentos y la protección alimentaria.



## Objetivos del informe de acción

- Demostrar la importancia de tener una sociedad civil unida y organizada para posicionarse como socio con voz y capacidad técnica frente a las autoridades del Estado.
- Demostrar la importancia de generar análisis y datos en materia de SAN sobre el terreno para dar forma a las decisiones políticas del Estado.



## Organización

El reglamento interno define a los miembros que pueden participar de la siguiente manera:

- Instituciones y organizaciones de la sociedad civil cuyos objetivos y acciones estén vinculados con la seguridad alimentaria y nutricional en el país y tengan una trayectoria en el análisis, las propuestas y la incidencia en esta problemática.
- Personas individuales: especialistas y/o activistas de la sociedad civil con capacidad de análisis, propuesta e incidencia en la problemática alimentaria y nutricional.

Las nuevas afiliaciones se aprueban en asamblea general a propuesta de algún miembro del colectivo.

El funcionamiento se basa en acuerdos de la asamblea general, un Comité de Coordinación con responsabilidad rotativa y grupos de trabajo temporales por temas, siendo el de Comunicación e incidencia de carácter permanente.



## ¿Qué se ha hecho?

En una primera etapa PERUSAN desarrolló el diálogo interno y la incidencia pública a partir de pronunciamientos y campañas en redes sociales, dándose a conocer y desarrollando propuestas.

A partir del año 2022, PERUSAN promueve y coordina una coalición civil más amplia, con diversas redes de sociedad civil, vinculadas a alimentación y nutrición: agricultura ecológica, pesca sostenible, alimentación saludable, mercados y consumidores, siendo varias de ellas organizaciones de los propios productores, así como organizaciones sociales de base como las redes de Ollas Comunes y Comedores Populares. A ellas se

añaden las áreas de nutrición de 2 universidades, sumando 28 instituciones y 7 nuevos expertos, articulados en una plataforma denominada “DIÁLOGOS PERUSAN”

En esta plataforma amplia se ha generado un diálogo regular y mayor conocimiento común respecto a estos diversos actores, así como las bases de una agenda común de la sociedad civil, para ampliar la incidencia en SAN, generándose varios pronunciamientos públicos.

En la actualidad, PERUSAN organiza diálogos mensuales sobre temas prioritarios en la coyuntura de crisis alimentaria y climática, como la protección y resiliencia



de los productores de alimentos para el mercado interno: agricultura familiar y pesca artesanal, la comercialización local de alimentos en circuitos cortos, las compras estatales de alimentos, la orientación al consumidor respecto a la calidad e inocuidad de los alimentos y las estrategias de asistencia alimentaria con criterios de alimentación saludable y calidad nutricional, orientados a resolver los problemas de malnutrición en la población.

Asimismo, PERUSAN y sus asociados desarrollan cuatro prioridades de incidencia política en el actual período:

- Medidas de mitigación de los efectos de la crisis alimentaria y el cambio climático.
- Medidas de prevención para proteger y garantizar la producción local de alimentos: agricultores y pescadores.
- Medidas de sostenibilidad.
- Exigencia de una amplia consulta del Gobierno

### Lecciones aprendidas

- Frente a la polarización política en el país (hubo seis jefes de estado en seis años y tuvo lugar la quiebra de los partidos que fragmentó la representación política en el Congreso) y la inestabilidad que esta conlleva, es necesario dar un espacio más importante a la sociedad civil para contribuir a la eficacia y continuidad de las políticas.
- Para que la sociedad civil sea capaz de incidir en la superación de la malnutrición en el país, es necesaria su articulación en torno a los agentes que conforman el sistema alimentario: producción, distribución y uso de los alimentos y la gobernanza entre los distintos actores comprometidos.
- La participación y coordinación de las distintas alianzas del Movimiento SUN en el país (cooperación, instancias de Gobierno y sociedad civil) y el papel del punto focal SUN han sido muy importantes para mantener la seguridad alimentaria y nutricional en la agenda política.





## ¿Qué haría de forma diferente?

- Fijar un objetivo común más preciso y mejorar la colaboración para llegar más lejos.
- Convocar a más integrantes.
- Contar con un presupuesto mínimo (la alianza funciona sin recursos financieros).
- Acercarse más a la Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza y a la mesa de salud infantil, o de «Ollas Comunes» para vincular la malnutrición infantil con otros temas.
- Impulsar mesas de trabajo con objetivos a corto plazo para realizar las prioridades planteadas: agricultura, pesca, compras estatales y circuitos cortos de comercialización de alimentos.



© wwf / Luis Carrera - Yawar (Asoc. de Mujeres Emprendedoras del Puerto de Quilca)



## Adaptación y Aplicabilidad

- **Efectuar un mapeo de actores.** Hay que identificar a las instituciones y expertos interesados en SAN que actúen en diversas áreas (producción, distribución, consumo) e involucrarlos en la formación de la plataforma.
- **Desarrollar estrategias de diálogo y generación de confianza entre los actores involucrados identificando información, problemas, experiencias y posibles estrategias y acciones comunes.**
- **Apostar por el derecho a la buena alimentación y nutrición de la población a medio y largo plazo, considerando los factores externos en el marco de los sistemas alimentarios.**
- **Diseñar y ensayar formas de organización flexible acordes con las características de los actores involucrados.**
- **Planificar el trabajo de análisis e incidencia para fijar prioridades.**
- **Mantener buena colaboración con el punto focal SUN y la coordinación con las instituciones del Estado.**



## Próximos pasos

PERUSAN está en proceso de instalar un Observatorio de Sociedad Civil, exigiendo que el país implemente la Hoja de Ruta de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre sistemas alimentarios y obtener fondos para su continuidad.

Esta Buena Práctica se ha desarrollado en colaboración con la Red de la Sociedad Civil del Movimiento SUN. Para más información sobre la Red, visite su sitio web: <https://www.suncivilsociety.com/>

Scaling Up  
NUTRITION

Red de la sociedad civil  
INVOLUCRAR • INSPIRAR • INVERTIR